

15 de marzo de 2005

AU 65/05 - Temor de tortura o malos tratos / detención en régimen de incomunicación**COSTA DE MARFIL****Brian Hamish Sands, ciudadano neozelandés****35 ciudadanos marfileños, presuntos miembros de milicias**

El ex grupo armado de oposición Fuerzas Nuevas (*Forces Nouvelles, FN*), que controla la región septentrional de Costa de Marfil, detuvo al ciudadano neozelandés Brian Hamish Sands el 11 de marzo en su baluarte, la ciudad de Bouaké, en el centro del país. En otro incidente, las FN también detuvieron a 35 hombres a los que acusan de ser combatientes progubernamentales. Al parecer, están todos recluidos en régimen de incomunicación y corren peligro de ser sometidos a tortura.

Según los informes recibidos, Brian Hamish Sands fue detenido cuando se trasladaba a Bouaké en un autobús desde la principal ciudad del país, Abiyán. Las autoridades de las FN lo acusaron de ser un mercenario y de proponerse "matar a los dirigentes políticos y militares [del FN]". Manifestaron que Brian Sands había admitido pertenecer a la Legión Extranjera francesa desde 1986 a 1994; que llevaba un sistema de navegación por satélite GPS, un chaleco antibalas y mapas; y que se había puesto en contacto con ciertas "personas dentro de la presidencia marfileña" desde su llegada a Abiyán a mediados de febrero de 2005. El gobierno neozelandés, que no cuenta con un consulado en Costa de Marfil, ha pedido al Ministerio de Asuntos Exteriores británico que ayude a Brian Hamish Sands.

Dado que en la zona septentrional que está bajo el control de las FN no existe un sistema judicial independiente, es probable que Brian Sands esté recluido en régimen de incomunicación y corra grave riesgo de que le inflijan tortura y malos tratos a fin de que confiese que estaba implicado en una conspiración para asesinar a algunos dirigentes de las FN. Es posible que las FN utilicen esta detención para mostrar que el gobierno no está haciendo honor a los compromisos que ha contraído en virtud del acuerdo de alto el fuego.

En otro incidente, las FN detuvieron a 35 presuntos miembros de milicias tras un ataque lanzado por milicias progubernamentales en la zona occidental del país a fines de febrero. Anteriormente, las FN habían torturado y asesinado a decenas de personas a las que habían detenido, entre ellas miembros de las fuerzas de seguridad y disidentes de las FN, y Amnistía Internacional teme que estas 35 personas corran grave peligro.

El 28 de febrero, unos pistoleros lanzaron un ataque sorpresivo contra un puesto de las FN en la localidad de Logoualé, a 450 kilómetros al noroeste de Abiyán, cerca de la línea de alto el fuego que divide al norte y sur del país desde finales de 2002. Las FN afirmaron que los atacantes eran miembros del Movimiento para la Liberación de la Costa Occidental (*Mouvement de libération de l'ouest de la Côte d'Ivoire, MILOCI*), organización progubernamental dirigida por "Pasteur Gammi". Unas horas después de comenzado el ataque, las fuerzas de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (UNOCI), encargadas de vigilar el alto el fuego acordado en enero de 2003, intervinieron e interceptaron a 87 presuntos miembros del MILOCI y pusieron fin al combate. Pero muchos observadores temen que esta nueva violación del alto el fuego en la zona occidental de Costa de Marfil no haya sido sino la primera señal de la reanudación de las hostilidades entre las dos partes en conflicto que luchan por el poder en el país desde septiembre de 2002.

INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

En septiembre de 2002 las FN, que a la sazón se denominaban Movimiento Patriótico de Costa de Marfil (*Mouvement Patriotique de la Côte d'Ivoire, MPCI*), se alzaron en armas contra el gobierno de Laurent Gbagbo, elegido en las urnas. Desde entonces, Costa de Marfil ha quedado dividida en dos y las FN controlan la mitad norte del país.

Desde finales de 2002, la zona de seguridad que divide a las dos mitades del país está bajo el control de una fuerza francesa de mantenimiento de la paz denominada Licorne, así como de la tropas de la Comunidad Económica de Estados del África Occidental (CEDEAO). En enero de 2003, las FN y las demás organizaciones que se oponen al gobierno firmaron un acuerdo de alto el fuego en Francia. En virtud de este acuerdo, todos estos grupos, junto con los miembros del anterior gobierno, debían formar un nuevo gobierno de reconciliación nacional.

En febrero de 2004, el Consejo de Seguridad de la ONU estableció la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire, fuerza de mantenimiento de la paz integrada por 6.000 miembros y encargada de vigilar, junto con las fuerzas francesas, el proceso de desarme y reconciliación. Esta fuerza conjunta se desplegó en abril de 2004. Estaba previsto que las fuerzas francesas permanecieran sobre el terreno hasta la celebración de las elecciones presidenciales, fijada para octubre de 2005.

ACCIONES RECOMENDADAS: Envíen sus llamamientos de modo que lleguen lo antes posible, en francés, árabe o en su propio idioma:

- expresando preocupación por la seguridad de Brian Hamish Sands y al menos 35 presuntos miembros de milicias progubernamentales detenidos recientemente por las Fuerzas Nuevas y, según informes, recluidos en régimen de incomunicación y expuestos a ser víctimas de tortura;
- instando a las Fuerzas Nuevas a proporcionar garantías inequívocas de que los detenidos no serán sometidos a tortura o malos tratos y que se procederá de inmediato a permitirles comunicarse con sus familiares y con miembros de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire, así como recibir cualquier atención médica que necesiten.

LLAMAMIENTOS A:

Secretario General de las Fuerzas Nuevas:

Guillaume Soro

Secrétaire Général des Forces Nouvelles

Bouaké

Costa de Marfil

Fax: + 225 31 63 22 84

Correo-E: mopaci@hotmail.com

Tratamiento: Monsieur le Secrétaire Général / Señor Secretario General

Portavoz de las Fuerzas Nuevas:

Sidiki Konaté

Porte-parole des Forces Nouvelles

Bouaké

Costa de Marfil

Fax: + 225 31 63 22 84

Correo-E: mopaci@hotmail.com

Tratamiento: Cher Monsieur / Estimado señor

COPIAS A:

los representantes diplomáticos de Costa de Marfil acreditados en su país.

ENVÍEN LOS LLAMAMIENTOS INMEDIATAMENTE. Consulten con el Secretariado Internacional o con la oficina de su Sección si van a enviarlos después del 26 de abril de 2005.